

REVISTA CAFETERA DE COLOMBIA

ORGANO DE LA FEDERACION NACIONAL DE CAFETEROS

Director, EL GERENTE DE LA FEDERACION

VOLUMEN III

Bogotá - Colombia, Junio de 1931

NUMERO 27

*Edición dedicada especialmente
al "Día del Café."*

NOTAS EDITORIALES

EL DIA DEL CAFE

El Cuarto Congreso Cafetero Nacional, reunido en Bogotá en diciembre pasado, dispuso que cada año se celebre en el país «el día del café». De acuerdo con tal disposición, la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia fijó el domingo 7 de junio para esa celebración, y la fiesta del café tuvo lugar con mayor o menor solemnidad, en muchas de las poblaciones del país. En la capital de la república, ella revistió caracteres de singular corrección y cordialidad, siendo su número principal—el clou de la celebración—la aristocrática ceremonia efectuada en el Teatro de Colón, en que el Excelentísimo Señor Presidente de la República condecoró con la Medalla del Mérito Agrícola, en medio del aplauso emocionado de selectísima concurrencia, al decano de la industria cafetera colombiana, el benemérito don Alberto Williamson, prototipo de laboriosidad y energía, de honorabilidad y de cultura, de quien pueden estar orgullosos no sólo el gremio de cafeteros, sino la nación y la raza.

En esa hermosa función leyó don Manuel Marulanda, presidente del Comité Cafetero de Cundinamarca, iniciador y realizador de la fiesta, un jugoso dis-

curso, que es todo un programa de acción nacional, con el cual engalanamos las páginas de esta misma entrega de la REVISTA.

Creemos que el propósito del Congreso Cafetero, al establecer «el día del café», no fue otro que el de llamar la atención de todos los colombianos hacia la industria cafetera, hacia lo que ella ha realizado, lo que hoy representa y lo que está llamada a cumplir para Colombia.

Se quiso, indudablemente, que el pueblo colombiano se detuviera siquiera un día en el año a contemplar el esfuerzo hecho en el pasado para crear, con labor y recursos nacionales, sin apoyo oficial y luchando en condiciones tan adversas, una industria poderosa y próspera; a valorar lo que el aporte de esa industria significa en la riqueza presente del país, y a imaginar la altura a que ella puede llegar en el futuro, cuando reciba de las entidades y del público el fomento y el apoyo a que es acreedora.

Pero a más de la contemplación de la importancia económica que para la nación tiene la industria cafetera, creemos que «el día del café» tiene un más

hondo sentido espiritual y social. Creemos que con él se ha querido contribuir a ir creando la conciencia cafetera del país, es decir, a crear en el público todo la convicción de que esa actividad en que han cristalizado los esfuerzos de varias generaciones; que representa el campo de acción y de trabajo para millones de colombianos, desde el fuerte empresario y el modesto cultivador, hasta los innúmeros hombres y mujeres que en todo el país encuentran en esas labores su sustento y su esperanza; que da vida al comercio y sostiene el crédito externo del país, y a cuya prosperidad está tan estrechamente vinculado el progreso de la nación, así en lo material como en lo espiritual, tiene que

ocupar lugar preferente en el pensamiento nacional y ser objeto de preocupación común para todos los colombianos.

Y eso es de trascendental importancia hoy, cuando debemos más que nunca tener un empeño constante e intenso en plasmar el alma nacional, que no es sino la comunidad de tradiciones, de preocupaciones y de anhelos, buscando y cultivando cuanto pueda unificarnos y caracterizarnos a todos los colombianos. Porque cuando se haya creado ese acervo común de intereses y de sentimientos, estará creada el alma colombiana. Y a ello puede contribuir el día del café, que formando «la conciencia cafetera» contribuye a formar la conciencia nacional. — M. O. V.

LA CELEBRACION DEL DIA DEL CAFE

Es halagador para el patriotismo colombiano el resultado que se ha obtenido con la celebración del *Día del Café*, creado por el último Congreso Nacional de Cafeteros y celebrado por primera vez el domingo 7 de junio en curso.

Los Comités Departamentales, las autoridades civiles y eclesiásticas, la prensa, las escuelas públicas y demás personas y entidades que se dan cuenta del papel que la industria cafetera desempeña en el desarrollo del país, prestaron con todo entusiasmo su oportuno contingente para que la iniciativa del Congreso pudiera llevarse a la práctica con la brillantez que corresponde a su alta significación.

Sin espacio para dar una información detallada respecto de los programas que se desarrollaron tanto en la capital de la República como en los Departamentos, debemos limitarnos a

hacer una breve síntesis de ellos, a fin de hacer resaltar la buena acogida que tuvo en todas las esferas nacionales.

Cundinamarca.—El Gerente de la Federación dictó por la estación radiodifusora H. J. N. la conferencia que en otro lugar publicamos, la cual fue escuchada en todo el país, y con especial interés en las haciendas cafeteras que se habían preparado a recibirla. La Gobernación dictó un Decreto disponiendo que las autoridades oficiales y escuelas públicas contribuyeran a la celebración de la fiesta en los Municipios, y así se obtuvo que ella resultara muy lucida en todos ellos. Especialmente en Supatá, Tibacuy, Nilo, Gachalá, La Palma, Fusagasugá, Anolaima y Albán la fiesta tuvo especial brillo, destacándose en este último Municipio la patriótica actuación del señor Alcalde, don José Ignacio Santos, quien dictó una importante confe-

rencia pública; la mayor parte de los restaurantes de Bogotá sirvieron durante el día café tinto al público, en forma absolutamente gratuita, y, como brillante terminación de la festividad, se llevó a cabo en el Teatro de Colón la entrega solemne que hizo el señor Presidente de la República a don Alberto A. Williamson, decano de los cafeteros de Cundinamarca, de la medalla del Mérito Agrícola. A esta fiesta nos referimos más detenidamente en otra página de esta edición.

Antioquia.—Se reunió en Fredonia, el Municipio mayor productor de café en el Departamento, una Asamblea Cafetera, integrada con representantes de todas las juntas municipales ya organizadas. La asamblea eligió nuevo Comité Departamental, propendiendo al propio tiempo por una conveniente inteligencia entre el Comité, las juntas municipales y los productores, a fin de dar a las labores de la Federación el impulso necesario en orden a obtener los benéficos resultados que se han perseguido. Por la estación radiodifusora de Medellín se dictó igualmente una importante conferencia sobre asuntos cafeteros.

Caldas.—Fue muy extenso y completo el programa desarrollado por este Comité, que demostró especial interés en la solemnización de la fiesta. Entre los números que se llevaron a la práctica debemos mencionar la conferencia pública dictada en Manizales por don Gabriel Jaramillo, ex-Presidente de la corporación; la importante circular dirigida por el Ilustrísimo señor Obispo de esa Diócesis a los fieles del Departamento, que publicamos en otra página, encareciéndoles de manera especial el mayor cuidado en el cultivo y beneficio del grano, como

medida para contribuir al engrandecimiento nacional; la conferencia dictada por la estación radiodifusora de Manizales; la distribución de muestras gratis de café de alta calidad, en cantidad muy considerable, y el concurso de vitrinas con temas alusivos a la industria cafetera, que resultó muy interesante.

Valle.—El señor don Carlos Velasco Restrepo, Presidente del Comité, dictó una importante conferencia por la estación radiodifusora de Cali; la



Don José Ignacio Santos
Alcalde de Albán

prensa se ocupó a espacio de la importancia y significación del *Día del Café*, y las autoridades y habitantes de los Municipios se preocuparon por celebrarla convenientemente.

Santander del Sur.—Don Ciro González dictó en los salones de la Gobernación una conferencia, que fue muy aplaudida, sobre la industria cafetera y las labores y finalidades de la Federación.

Boyacá.—De acuerdo con lo resuel-

to por el Comité en sesión extraordinaria, la corporación se trasladó con el Director de Obras Públicas del Departamento y el Ingeniero Jefe a inaugurar solemnemente la continuación de los trabajos en la carretera del Progreso, que se construye actualmente para dar fácil salida a la producción de café de esa importante sección del país.

Tolima.—Los diarios de Ibagué se ocuparon extensamente de la fiesta, publicando el programa de labores del Comité Departamental y buscando la manera de llevar a los productores del grano una idea clara de los fines que persigue la Federación Nacional de Cafeteros. Varios establecimientos suministraron café tinto al público en forma gratuita.

El primer *Día del Café* que se ha celebrado en Colombia ha tenido, por consiguiente, proyecciones de mucha trascendencia para llevar al gremio cafetero una idea precisa de la necesidad no solamente de apoyar las labores de la Federación y de contribuir a la obra de unión y solidaridad que está ya iniciada con tan prometedores resultados, sino también y principalmente a la necesidad de buscar la defensa del café colombiano en el mayor cuidado en la preparación del grano y en la práctica de los mejores sistemas de cultivo. Este resultado inicial nos hace esperar, confiados, que en el futuro la fiesta tendrá en la República la solemnización unánime a que aspira la Federación Nacional de Cafeteros.

AGRONOMOS Y EXPERTOS AMBULANTES AL SERVICIO DE LA FEDERACION NACIONAL DE CAFETEROS EN LOS DEPARTAMENTOS

Antioquia.—Carlos Ramírez, Aurelio López, Isidoro Lotero, Guillermo Valencia, Ricardo Tobón, José Sáenz Moreno.

Boyacá.—Luis Francisco Parra.

Caldas.—José María Isaza, jefe; Roberto Gómez U., Gregorio Jaramillo L., Lázaro Mejía Angel.

Cauca.—Décimo Galliardí, Marco Tulio Ocampo.

Cundinamarca.—Justo Beriña, Hernando Pereira.

Huila.—César Jaramillo.

Nariño.—Rafael Ortiz, Lucio Saniamaría.

Santander N.—Marcos Jaramillo.

Santander Sur.—Rafael Jaramillo L., Guillermo Fernández.

Tolima.—Augusto Dorigo, Rafael Plata G.

Valle.—Braulio Pantoja.

Estos empleados prestan sus servicios gratuitamente, a los agricultores cafeteros, dándoles las instrucciones necesarias para obtener mejores resultados en sus plantaciones mediante los más adecuados sistemas de cultivo y beneficio del grano. Los cafeteros podrán hacer las solicitudes del caso a los comités respectivos que funcionan en las capitales de los departamentos para que les sean facilitados los servicios de los expertos ambulantes, cuyas enseñanzas teóricas y prácticas SERÁN ABSOLUTAMENTE GRATUITAS PARA LOS AGRICULTORES.

SUMARIO:

	Págs.
El día del café (Editorial).....	971
La celebración del día del café.....	972
Conferencia del Gerente de la Federación.....	975
Circular del Ilustrísimo señor Obispo de Manizales.....	983
El café y la vida nacional.....	984
La medalla del mérito agrícola.....	985
Preparación de criptogamicidas o fungicidas.....	992
Una importante ley del Congreso Nacional.....	994
Nota de la Legación de Guatemala al Ministerio de Relaciones Exteriores.....	995
La poda del cafeto en otros países.....	1001
Reseña sobre el mercado mundial de café.....	1003
Selección de la semilla de café.....	1005
Fertilización de los suelos.....	1006
Directorio comercial de café en Colombia.....	1009
Cuadros estadísticos.....	1010

REVISTA CAFETERA DE COLOMBIA

Esta Revista se publica mensualmente y se distribuye gratis a los miembros de la Federación y a las entidades oficiales e instituciones bancarias, comerciales nacionales o extranjeras que la soliciten. Se canjea con revistas de su índole.

TARIFA DE AVISOS

Página entera, cada vez.....	\$ 25
Media página, cada vez.....	13
Un cuarto de página, cada vez.....	8

Para solicitar la publicación de avisos o la suspensión de éstos, escríbase a la Secretaría de la Federación Nacional de Cafeteros: Bogotá, Colombia, S. A.—Apartado 1515.

ABONOS QUIMICOS



La marca afamada
"AMERICUS"

Se conoce en todo el mundo por sus virtudes feraces. Una marca y un análisis especial para cada sementera.



The AMERICAN AGRICULTURAL CHEMICAL Co.
 420 LEXINGTON AVENUE • NEW YORK, E.U.A.

AGENTES

SAENZ & CIA

EDIFICIO LOPEZ N. 203

Bogotá, Colombia

Apartado N. 240

